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FISO – Federazione Italiana Sport Orientamento 

CRL - Comitato Regionale Lombardo 

 

Riunione della CONSULTA delle Società lombarde 
 

Convocata dal Consiglio Regionale Fiso-Lombardia, in data 2/10/2010, nella saletta ‘C’ della sede del 

CONI di Via Piranesi 14 - MI  si è svolta l’annuale Consulta delle Società lombarde di Orientamento. 
 

La convocazione era pervenuta a tutti i Consiglieri regionali e a tutti i Presidenti di Società; inoltre 

l’invito era stato esteso a tutti i tesserati Fiso-Lombardia interessati. 

 

L’ordine del giorno, predisposto dal CRL, prevedeva: 

1. comunicazioni del Presidente 

2. verifica lavoro CRL e Società lombarde 

3. rendiconto ALPE-ADRIA 

4. accordo ASTI/CRL 

5. 3^ edizione della 2gg di Lombardia (Trivigno) 

6. attività istituzionale 2011 

7. calendario 2011 

8. varie 
 

 

Alla riunione sono presenti: 
 

- il Presidente CRL Giuseppe Ceresa (GC) e i seguenti Consiglieri:  

Giorgio Gatti (GG), Anna Riva (AR), Ivano Benini (IB), Angelo Bozzola (AB), Roberto Manelli 

(RM);  [ assenti P.M.Grassi (PMG), P. Bocchiola (PB) e A. Dipace (AD), giustificati ] 
 

- i Presidenti (o delegati) delle seguenti Società lombarde di Orienteering:  

Oricomo: Alberto Valli (AV) 

Unione Lombarda: Dario Galbusera (DG) 

Punto Nord: Eugenio Pessina (EP) 

Nirvana Verde: Mario Ruggiero (MR) 

Tumiza: Federico Cancelli (FC) 

Besanese: Ambrogina Pozzi (AP) 

Adolescere: Roberto Manelli (RM) 

accompagnati da alcuni altri tesserati delle rispettive Società.   
 

Sono quindi rappresentate 7 Società su 15 affiliate FISO-Lombardia 2010. 
 

Viene incaricato della verbalizzazione M. Maistrello (PPN). 
 

Prende la parola il Presidente CRL (Giuseppe Ceresa) il quale sottolinea il momento importante di tale 

incontro di metà-mandato (primo biennio). Ringrazia quindi i presenti per la partecipazione, non 

nasconde il momento di difficoltà che il movimento orientistico, nel complesso, sta attraversando. 

Auspica un miglior dialogo tra CRL e Società e un coinvolgimento di tutte le strutture organizzative. 
 

Nel presentare i punti all’ordine del giorno, il Presidente GC premette alcune comunicazioni: 
 

Nuova Giunta Regionale CONI 
segnala che la macchina CONI Regionale si è rimessa in moto, con la nuova Giunta insediata nella 

recente prima riunione. Il nuovo Presidente P.L. Marzorati, nel tracciare le impostazioni del nuovo 

programma di attività, gli è sembrato particolarmente motivato. Tra l’altro intende sostenere, 

sviluppare e migliorare la ‘comunicazione’ interna ed esterna della complessa macchina sportiva 

lombarda, contattando personalmente tutte le Federazioni/Dsa e riorganizzando il sito web Coni-
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regionale, offrendo per ognuna di esse uno spazio dedicato. Contributi CONI e Regione Lombardia 

2011: ancora nessuna novità. Si augura che possano pervenire presto, per continuare l’iniziativa di 

‘borse di studio’ a favore di giovani atleti lombardi meritevoli (ricorda che per quest’anno si sono 

finanziate due borse a favore di N. Manzoni e S. Benini). 
 

Alpe-Adria 
Riporta luci e ombre, come già analizzato nell’ultima seduta del CRL. Il calo dei partecipanti forse 

riflette il più generale stallo del movimento Orientistico nazionale, fermo da qualche anno. A nome del 

Comitato organizzatore ringrazia tutto il personale delle società lombarde che per tale evento 

internazionale si è speso con competenza e professionalità. 

Raduno Estivo 
GC, in attesa dell’arrivo del responsabile I.B. riferisce di ottimi risultati sportivi, tecnici, logistici e 

sociali. AB integra l’esposizione ricordando i risultati di un’indagine ad-hoc (e che verranno pubblicati 

sul prossimo ‘Lanternino’). 
 

Trasferte Squadre lombarde 
A.B. riporta l’impressione (confermata dai dati) che il movimento giovanile lombardo sia in costante 

crescita. Ci si preoccuperà ora dei rimborsi, come CRL. Tecnica: da sottolineare la scarsità degli 

allenamenti nostrani con l’uso di cartina, che influisce sulle prestazioni.  

Arge-Alp: esiste un problema di Calendario, che può ostacolare la partecipazione giovanile a scuole 

già avviate. Squadra MTB-O: l’ultima uscita è stata carente, e quest’anno la Lombardia chiuderà al 4° 

posto a livello nazionale. RM ricorda le novità introdotte nei recenti allenamenti, con la 

sperimentazione di nuove formule che si spera possano giovare. 

Arrivano IB e AR: quest’ultima interviene circa la Arge-Alp e il problema della gestione degli 

‘aggregati’. Si dichiara soddisfatta della partecipazione e della gestione dell’evento, grazie al positivo 

contributo del responsabile PB. Pochi in Categoria Open, così come i Senior (da studiare formule 

incentivanti). Ringrazia SG (U.L.) per la collaborazione e i contatti con il Comitato organizzatore.  
 

Crescita movimento / richiesta eventi promozionali 
GC riporta l’esigenza di corrispondere alle numerose richieste (da parte di Scuole, Società, Enti...) di 

organizzazione di eventi didattico-promozionali. A suo avviso, tali richieste suonano come precisi 

segnali alle Società, che stanno sul territorio, e che dovrebbero saper cogliere tali opportunità. Invita 

quindi i Presidenti a studiare la cosa, ed eventualmente attivarsi in tal senso, proponendo un gruppo di 

tecnici che diano disponibilità al CRL per effettuare questi interventi. 
 

Aggiornamento Classifiche / sito Web FisoLombardia 
Il Presidente segnala che si è proceduto ad aggiornare le classifiche regionali e si augura che a fine 

stagione potranno essere pubblicate quelle definitive in tempi rapidi. Ricorda le difficoltà gestionali del 

sito, e dell’intenzione del CRL ad avviare un suo completo rinnovo. In Consiglio sono già state 

esaminati i punti critici, che riguardano l’intero sistema hw, sw e risorse umane dedicate. L’incaricato 

GG conferma, e si dichiara disponibile a collaborare per un nuovo progetto, meno complicato del 

precedente. GC invita tutti i presenti a far pervenire eventuali idee e suggerimenti, così che a Cantù, in 

occasione della Festa del lanternino, si possano illustrare almeno le linee generali del Nuovo Progetto 

web Fiso-lombardia.  
 

Attività 2011 / Calendario gare 
”Sport-Ambiente” (Regione Lombardia): conviene insistere con la collaborazione a tale iniziativa? 

Impegna molto, ma i risultati sono assai modesti, in termini di ‘ritorni’; 

”All-Sport” (nuovo progetto Comune MI): per ora solo contatto preliminare, si cercherà di 

partecipare, anche e soprattutto per i ritorni di immagine e visibilità (Milano 2011); 

Accordo ASTI-CRL 2011-2013: progetto avviato e prime iniziative già concordate (come 

l’attivazione di un Trofeo misto TI-LO). Nel 2011 in tale accordo sono programmate 1 gara TMO e 1 

gara TL, da sviluppare e dettagliare (si pensa ad un campionato TMO/TL che dovrebbe proseguire 

negli anni con una gara valevole come TL e TMO). Nel 2012 una gara valevole per il Campionato 
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Italiano e Svizzero (bozza ASTI già a buon punto). Infine, nel 2013 si sta pensando ad un evento 

multi-days (5-6gg) su nuove cartine CH (Stresa) che potranno poi essere acquisite dal CRL. 

Importante che le Società lombarde, una volta informate del progetto di massima, approfondiscano le 

problematiche, per una risposta ufficiale CRL che sia responsabile e congrua con le forze a 

disposizione. Non si nasconde che il lavoro, in prospettiva, sarà molto. 

Attività Scuole: fase Regionale GSS: si ripeteranno le esperienze scolastiche, sperando in ‘ritorni’ 

migliori. 

Formazione: ricorda il prossimo ‘Corso Tracciatori’, già deliberato. 

Funzionamento CRL: il presidente ricorda che le difficoltà già segnalate (e sommariamente 

analizzate) gli hanno suggerito di richiedere personalmente la collaborazione alle società, per necessità 

specifiche; alcune risposte ci sono state, tutte volontarie. Importante che il Comitato affronti con 

rinnovato impegno il prossimo biennio del mandato. 

Calendario gare 2011: a nome del CRL si scusa per non aver potuto, oggi, distribuire una bozza 

preliminare del Calendario gare 2011 comprendente le ipotesi di gare 2011 già programmate o 

programmabili da parte delle Società. L’incaricato GG dispone solo di una versione molto preliminare 

e propone quindi alle Società di elaborare al proprio interno le varie possibilità e di far pervenire al 

CRL le proprie proposte quanto prima (entro Ottobre) in modo che poi, entro Novembre, il CRL 

possa predisporre una prima versione del Calendario 2011. Si può pensare ad una sua presentazione in 

‘anteprima’ in occasione di Cantù 21/11 (gara conclusiva e festa del lanternino 2010). Per un miglior 

successo delle varie iniziative, RM sollecita le Società ad immaginare gare anche con formule nuove 

(regolamentate in ‘Orientarsi 2011’). Particolare attenzione alle esigenze di eventuali proposte di gare 

in ‘notturna’ (per l’equità sportiva).  

I presenti, quindi, prendono atto che allo stato il CRL non è stato in grado di presentare una bozza di 

calendario, con le informazioni preliminari. Si ripromettono quindi di approfondire la cosa nelle 

rispettive Società, e di informare il CRL quanto prima e comunque entro Ottobre. 

 

Seguono numerosi interventi nell’ordine: 
 

DG (U.L.) sottolinea la necessità di una precisa pianificazione, così da evitare sovrapposizioni, come è 

successo a lui in occasione dell’Alpe-Adria di Brallo (era impegnato con Milano-sport). 

Miglioramento della Tecnica: suggerisce un calendario puntuale di allenamenti giovanili, non solo 

invernale. Sui Gruppi di Tecnici disponibili per le richieste varie: in ogni Società dovrebbe esserci un 

incaricato, che poi si relaziona con il CRL. Ricorda che la tempistica per la richiesta di eventi multi-

days è molto complessa e lunga: in vista di una 5gg 2013, occorre predisporre una bozza quanto prima 

ed attivarsi per tempo presso la FISO. Infine: le richieste di collaborazione da parte del CRL alle 

Società sono comprensibili, ma è il Comitato che, sulla base del suo programma, deve saper proporre 

per coordinare. 
 

MR (Nirvana) esprime preoccupazione per il calo generalizzato del movimento Orientistico. Le 

Società sono anch’esse in difficoltà, per mancanza di ricambi e di nuovi tesserati. Il dialogo con Scuole 

e Associazioni non produce effetti significativi. La ricerca di nuove formule di gara è solo un 

palliativo, un estremo tentativo ma rimane in sostanza una non-soluzione. Il problema è generalizzato, 

coinvolge limiti e prospettive dell’intero movimento orientistico, i cui vertici (FISO) non sembrano 

capaci di trovare formule, alleanze e strategie utili per un decollo di tale disciplina a livello nazionale, 

nonostante le varie operazioni di lifting attivate di recente (Commissioni marketing, comunicazione e 

quant’altro). Questa dovrebbe quindi essere la prima preoccupazione di ogni Società di Orienteering, 

lombarda e non, specialmente per le due specialità maggiormente in crisi: MBO e CO. 
 

EP (PPN) comprende le difficoltà; sulle nuove formule di gara (non ‘classiche’) ritiene che queste non 

possano superare una percentuale minima del numero complessivo di gare in calendario. Si augura che 

si possa procedere speditamente con il progetto del Nuovo Sito web regionale, con cui comunicare dati 

e informazioni (lamenta la mancanza del Bilancio consuntivo 2009, mai pervenuto). Attività sul 

territorio: anche per la sua Società arrivano molte richieste di intervento, da parte di Scuole e 

associazioni, a cui finora si è sempre cercato di rispondere positivamente (v. circuito interscolastico 
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‘Cosmoss’, annuale a Monza) ma il ritorno è sempre stato molto scarso. Occorrerebbe analizzare 

questo aspetto, magari in collaborazione con i docenti.  
 

AT (PPN) interviene per sollecitare una riflessione sulla crisi specifica delle gare nei Centri storici: a 

suo parere occorre reinventarne formule e modalità di partecipazione. Sull’attività territoriale delle 

Società: importante stabilire regole e tabelle-rimborsi. Nuovo sito regionale: invita a non ‘buttare’ il 

materiale storico e datato, ma di conservarlo in appositi archivi della memoria collettiva. Infine ricorda 

l’opportunità di riprendere in esame le possibilità per il CRL di inserirsi tra le iniziative di Expo’-2015, 

alla luce dei recenti sviluppi del quadro Direttivo. MM, sempre sul TCSL, suggerisce che le gare in 

Centri Storici vengano inserite nelle manifestazioni sportivo/culturali locali (quindi contatti con gli 

EE.LL Scuole e Associazioni sul territorio). 

RM (Adolescere) e IB (Besanese) riprendono la riflessione sull’attuale momento di difficoltà e 

mancata crescita di società e movimento nel complesso. Per far crescere le Società forse occorrerebbe 

ritornare ad impegnarsi di più sul territorio, organizzando più gare o attività varia a livello locale, 

curando le piccole cose e i rapporti interpersonali e cercando di utilizzare al meglio la disponibilità dei 

soci.  
 

Il presidente GC comprende il ‘grido di dolore’ che viene dalle società; assicura il proprio impegno a 

livello Fiso; con ASTI: collaborazione ok, si continuerà nella programmazione ma occorre più 

dinamismo da parte delle Società, anche per affrontare i futuri impegni internazionali (Arge-Alp 2015 

in Lombardia). Expo 2015 AT solleva la problematica di questo evento chiedendo cosa si sta facendo. 

GC mette in evidenza che anche la Federazione Nazionale ha dato indicazioni di valutare un possibile 

inserimento del nostro sport in questo evento, al momento nulla è stato fatto, si è partecipato a qualche 

incontro preliminare ma senza un piano organico. Ritiene importante muoversi per presentare un 

progetto ed invita pertanto chi fosse interessato a collaborare all’iniziativa di segnalare la propria 

volontà.. DG e AT si dichiarano disponibili, su preciso mandato CRL..  

GC continua nell’esame delle difficoltà di crescita e possibili soluzioni. Si rammarica che non sia 

presente la Sesto76-Lisanza che avrebbe potuto contribuire con consigli e idee, considerato il successo 

delle loro iniziative locali con le scuole. Altro elemento da curare: i Calendari delle manifestazioni: 

trasferte costose, sovrapposizioni date, difficoltà gestionali, necessità di nuovi regolamenti per studiare 

nuove modalità di incentivazione (MBO e CO), analisi attività GSS: studio regolamenti provinciali e 

iniziative per possibili tesseramenti dei migliori. C’è forse la necessità di coordinare meglio il loop 

Scuole <-> GSS <-> CRL.  
 

Gli altri interventi prospettano la necessità di riprogrammare le iniziative sul territorio, ma a lungo 

termine, magari cominciando a coinvolgere maggiormente sin d’ora i giovani nella organizzazione 

gare. AB suggerisce di nominare un Rappresentante giovanile in CRL.  
 

AV (Oricomo) apprezza tale idea; ricorda i problemi legati alle varie convocazioni (TdR e A-A), in cui 

si sono registrate carenze informative varie. SG (Tumiza) sottolinea l’importanza di una buona 

informazione, tempestiva e corretta. 

Infine, IB, per la formazione, ricorda il Corso x Tracciatori, in programma il prossimo Dicembre a 

Besana B. (MI), Direttore corso: il Maestro CO Tiziano Zanetello. Costi ancora da stabilire; si augura 

una numerosa presenza. 
 

Il presidente GC ringrazia i Consiglieri e le Società intervenute, si ripromette di farsi carico delle 

problematiche emerse, e sollecita nuovamente tutti i presenti a farsi portavoce presso le proprie realtà 

della necessità di una maggior iniziativa a livello locale. 

 

La seduta è tolta alle ore 19:00. 

L’incaricato al verbale 

Mariano Maistrello (PPN) 

Allegato: 

tabella analisi e confronto dati FISO 2005-2010 (elaborazioni a cura di M. Maistrello) 
Milano, 14/10/2010 


